



## UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

### REFORMA FISCAL SERÁ URGENTE EN 2024

*El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, ha empezado a plantear que puede haber varios tipos de Reforma Fiscal*



ada día que pasa, conforme se acerca la presentación del Paquete Económico 2024 y conforme el presidente **Andrés Manuel López Obrador** insiste en la importancia de los programas sociales que ha impulsado —acentuando que el próximo año la pensión a los adultos mayores se elevará seis

mil pesos cada bimestre—, crece el consenso de que México entrará en etapa de urgencia para realizar una Reforma Fiscal.

Expertos fiscalistas, abogados, políticos, banqueros, y muchos observadores de los temas presupuestales coinciden en que no habrá escapatoria: el siguiente Presidente o Presidenta deberá impulsar una reforma, pero seguramente lo tendrá que hacer con un Congreso dividido y con los actuales partidos de oposición tomando una postura dura en cuanto a rendición de cuentas. El próximo Presidente podrá estar legitimado por el voto popular, pero su capacidad de negociación muy seguramente será limitada.

Ya relatábamos aquí semanas atrás que el Subsecretario de Hacienda, **Gabriel Yorio**, ha empezado a plantear que puede haber varios tipos de Reforma Fiscal, una que reconfigure las finanzas de Pemex; otra



### ***La pensión de adultos mayores se elevará a seis mil pesos cada bimestre***

que involucre recaudación local por parte de estados y municipios; una reforma al sistema de pensiones; y otras más, pero que se alejan de alterar los actuales gravámenes.

Ese será el camino de la Cuarta Transformación en su siguiente edición, si Morena gana en las urnas.

Pero si Morena no gana una mayoría en el Congreso lo más seguro es que los partidos de oposición coloquen sobre la mesa la necesidad de incluir al menos tres temas para negociar una Reforma Fiscal: (1) el gasto público; (2) la formalización de los 32 millones de mexicanos que laboran en la economía informal; y (3) la mayor y necesaria participación de la Iniciativa Privada en los proyectos de infraestructura del siguiente gobierno.

Es posible que los políticos de todos los partidos (y el próximo Presidente) quieran a toda costa darle la vuelta a la posibilidad de subir impuestos.

Bajo esa premisa es posible adelantar que sí habrá algún tipo de Reforma Fiscal, aunque hoy ni siquiera se manifiesten los candidatos sobre cuál será.

En Colombia, el presidente **Gustavo Petro** logró que se aprobara una Reforma Fiscal el año pasado.

Fue una reforma que gravó fuertemente a la industria minera, a los hidrocarburos, a los ricos y a la industria de alimentos procesados. Veremos si en México un nuevo gobierno, como en el caso de Petro, puede generar un consenso para elevar los ingresos tributarios en el país. No será un escenario fácil.

### **UVM**

Mañana 29 de agosto tomará posesión la doctora **Mónica Porres Hernández** como nueva Rectora Institucional de la Universidad del Valle de México. La institución hará un magno evento en el Castillo de Chapultepec para celebrar que será la primera rectora mujer que ha tenido la Universidad.